
SEXTA-FEIRA, 08 DE OUTUBRO DE 2021 • ANO XXIX • EDIÇÃO Nº 3778

PREVISÃO
DO TEMPO

M O E D AM O E D AM O E D AM O E D AM O E D A COMPRACOMPRACOMPRACOMPRACOMPRA VENDAVENDAVENDAVENDAVENDA

Euro 6,373 6,375

Dólar Com. 5,516 5,517

Dólar Tur. 5,523 5,660

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Na sexta-feira o vento transpor-
ta bastante umidade do oceano,
por isso o céu fica com muita ne-
bulosidade na faixa leste, com
garoa ocasional e pouca variação
das temperaturas. No interior fica
mais abafado, situação que favo-
rece a formação de áreas de ins-
tabilidade especialmente a par-
tir da tarde.

Máxima 17 graus e mínima
11 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Guaratuba

DIVULGAÇÃO

Paraná alcança 5,6 milhões
de pessoas totalmente

imunizadas contra a Covid-19
AEN

Conferência de Saúde
aprova propostas para

os próximos quatro anos
PMP

Pinhais

Avanço da imunização reflete na queda dos índices de infecção e internamento O município de Pinhais tem investido em melhorias na área da saúde
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O prefeito Bihl Zanetti autorizou o início do processo
licitatório para reforma do antigo Colégio Bandeirantes

Campina Grande do Sul
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Romanelli defende derrubada do veto presidencial
na lei de combate à pobreza menstrual

PÁGINA 11

Dia das Crianças tem
atividade especial sobre

o lobo-guará no Zoológico
DANIEL CASTELLANO/SMCS

Dia das Crianças, o Zoológico de Curitiba
troca o passeio de carro pelas visitas a pé

Curitiba Rio Branco do Sul

Prefeita encaminha para
Câmara projeto que cria

programa Dignidade Menstrual

“Precisamos cuidar das nossas meninas
e mulheres”, afirma Prefeita Karime Fayad
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Programa de conscientização sobre a covid-19
e variantes aguarda análise em 1º turno

CARLOS COSTA/CMC

Três projetos de lei analisados pela Comissão de Serviço
Público na última terça-feira (5) receberam parecer pelo trâ-
mite regimental e aguardam a inclusão na ordem do dia da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) para dois turnos de
votação. Um deles propõe a implantação, na capital, do Pro-
grama Municipal de Conscientização e Prevenção à Covid-
19 e suas Variantes. De iniciativa da vereadora Carol Darto-
ra (PT), a proposta de lei determina que o programa terá 3
eixos: distribuição de máscaras e de álcool em gel 70%, tes-
tagem em massa e ações educativas. O programa contaria
com a participação de profissionais da área da saúde e a
montagem de tendas, nas sedes das 10 administrações regi-
onais, para a distribuição de insumos e materiais educati-
vos.

Projetos de lei querem proibir a exigência
de passaporte sanitário no Paraná

Dois projetos de lei protocolados na Assembleia Legisla-
tiva do Paraná nesta semana querem proibir a exigência de
comprovantes de vacinação contra a Covid-19 para a reali-
zação de determinadas atividades. Apresentadas pelos de-
putados Ricardo Arruda (PSL) e Delegado Fernando Mar-
tins (PSL), as propostas pretendem proibir a exigência, co-
nhecida como passaporte sanitário, sob a justificativa de
garantia de liberdades individuais. Os projetos aguardam
análise da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), além
das demais comissões, antes de seguir para análise dos par-
lamentares em plenário.

Paraná recebeu mais 638,1 mil doses de vacinas Covid-19
Acelerando cada dia mais a campanha de vacinação pelo

Brasil, o Ministério da Saúde enviou mais 638,1 mil doses
de vacinas Covid-19 para o Paraná. Nesta remessa, foram
enviadas 319,9 mil doses da Astrazeneca, produzidas pela
Fundação Oswaldo e mais 318,2 mil doses da Pfizer. De
quinta-feira (30) a esta quarta-feira (6) foram distribuídas
mais 13 milhões de doses de imunizantes para todos os es-
tados e o Distrito Federal.

Visita à presidência: comandante
do 1º CRPM quer integração com o Legislativo

O coronel Ribas, que assumiu o posto de comando em
setembro, lidera 2.600 policiais e veio ao Legislativo da
capital para colocar-se à disposição dos parlamentares e
somar esforços na construção de políticas públicas na área
da segurança pública. Tico Kuzma agradeceu a visita e des-
tacou a importância do diálogo entre as instituições para
garantir uma melhor entrega de serviços à população. O
presidente ressaltou, ainda, a necessidade de constante in-
tegração entre as forças policiais, com o objetivo de com-
bater a criminalidade e aumentar a sensação de segurança
das pessoas.

08 de Outubro
Dia do Nordestino; Dia de Santo Éfrem.

Doença cardiovascular em mulheres
também merece atenção no mês

de prevenção do câncer de mama
Especialista alerta: infarto do miocárdio e o derrame cerebral

matam cerca de 10 a 15 vezes mais as mulheres
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Ostamos no "Outubro
Rosa" em Campanha
Internacional para o

alerta sobre a Prevenção do
Câncer de Mama. O câncer
mais frequente entre as mu-
lheres.

Os dados do Ministério da
Saúde mostram que as taxas
de morte pelo câncer de mama
estão reduzindo nos últimos
anos, e que o Brasil apresenta
índices de mortalidade entre
os mais baixos do mundo ao
lado de países desenvolvidos.
Isso significa que a Campanha
Outubro Rosa vem trazendo
resultados positivos.

Porém, neste mês em que
todas as atenções estão vol-
tadas para à prevenção do
câncer de mama, especialistas
alertam para a gravidade da
doença cardiovascular em
mulheres. "Muitos desconhe-
cem, mas o infarto do miocár-
dio e o derrame cerebral ma-
tam cerca de 10 a 15 vezes
mais mulheres do que o cân-
cer de mama", avalia o cardi-
ologista, diretor do InCor
(Instituto do Coração) e Hos-
pital Sírio Libanês, Roberto
Kalil.

O estudo publicado em
2020 mostrou que o Infarto
do Miocárdio e o Acidente
Vascular Cerebral são as prin-
cipais causas de morte em
mulheres no Brasil, e que o
nosso país ocupa a sexta po-
sição no ranking mundial de
taxas de mortalidade por in-
farto e Acidente Vascular Ce-
rebral em mulheres, contabi-
lizando 205 mortes por
100.000 habitantes. Nesse
cenário a Organização Mun-

E

dial da Saúde reforça que a
doença é responsável por um
terço dos óbitos de mulheres
em todo mundo, o que equi-
vale a quase 8,5 milhões de
óbitos por ano.

Um dos grandes desafios
para mudar essa realidade é
que as mulheres não reconhe-
cem que a Doença Cardiovas-
cular é maior causa de morte
entre elas. Dados de uma pes-
quisa informal entre as mulhe-
res, mostraram que quase 60%
delas acreditam que vão mor-
rer de câncer e somente 18%
do coração. Há um mito que
infarto do miocárdio é a do-
ença dos homens, alerta o Dr
Kalil. O doutor explica, ain-
da, que modificações hormo-
nais após a menopausa, tor-
nam as mulheres mais expos-
tas ao infarto do miocárdio, e

tão suscetíveis quanto aos
homens. No entanto, elas
morrem mais. Uma das expli-
cações para esse fato é que,
os homens tendem a se pre-
venir mais contra as doenças
cardiovasculares do que as
mulheres. Por mais esta razão,
a falta de prevenção faz as
mulheres serem vítimas de
infartos mais graves", explica.

Nesse sentido o Dr Kalil
alerta para as mudanças no
estilo de vida tais como evi-
tar o tabagismo, sedentarismo
e a obesidade e recomenda
que a avaliação cardiológica
periódica, deva ser incluída
nos exames da rotina femini-
na, como o Papanicolau e a
mamografia, principalmente
naquelas mulheres diabéticas,
hipertensas e que tenham co-
lesterol alto.

Organização Mundial da Saúde reforça que a doença é
responsável por um terço dos óbitos de mulheres em todo mundo

Outubro Rosa
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Campina Grande do Sul

Pinhais

O prefeito Bihl Zanetti autorizou
o início do processo licitatório para

reforma do antigo Colégio Bandeirantes

prefeito Bihl Zanet-
ti autorizou o início
do processo licitató-

rio para reforma do antigo
Colégio Bandeirantes, loca-
lizado no Jardim Graciosa.

O prédio, que pertence
ao município e estava cedi-

O do ao Governo do Estado,
será revitalizado e abrigará
um centro de formação e
qualificação profissional ao
campinense.

"Pensando na retomada
econômica, estamos desen-
volvendo esse importante

DIEGO TILLER/PMCGS

O prédio será revitalizado e abrigará um centro de formação e qualificação profissional ao campinense

Em comemoração ao
Dia Nacional do Agente
Comunitário de Saúde
(ACS), a Prefeitura de Co-
lombo promoveu nesta
quinta-feira (07), ativida-
des em homenagem aos
profissionais que atuam
no município. O evento
foi realizado no auditório
do CEU das Artes.

Prefeitura comemora
Dia Nacional do Agente
Comunitário de Saúde

A secretária de Saúde, Marilda Zanoni, destacou as ações
realizadas pelos profissionais de atendimento primário às famílias

projeto de cursos profissi-
onalizantes, ofertando ca-
pacitação e melhores con-
dições aos nossos muníci-
pes para conquistar uma
oportunidade no mercado
de trabalho", disse o prefei-
to.

Colombo

Prossegue a construção de novo CMEI no Weissópolis
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Prédio terá mais de 2,3 mil m² e será o maior Centro Municipal de Educação Infantil de Pinhais

A Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Educação (Se-
med), prossegue a constru-
ção de um novo prédio do
Centro Municipal de Educa-
ção Infantil (CMEI) Vinicius
de Moraes, no bairro Weis-
sópolis. O novo prédio terá
mais de 2,3 mil m², será o
maior CMEI de Pinhais. O
piso térreo contará com es-
tacionamento, secretaria,
diretoria, sala das pedago-
gas, dos professores, sanitá-
rios para Pessoa com Defici-
ência (PcD) feminino, mas-
culino e infantil, cisterna, al-
moxarifado, depósitos ge-
rais, pátio interno coberto,
solários, parquinho, salas de
aula com espaço lúdico, re-

PMC

Na oportunidade, o pre-
feito Helder Lazarotto e a
Secretária de Saúde, Ma-
rilda Zanoni, entregaram
180 tablets para os agentes
comunitários. A nova fer-
ramenta irá otimizar o
tempo de trabalho e pro-
porcionará integração di-
reta das informações com
o Ministério da Saúde.

feitório, cozinha, despensa,
depósito de carne, lavande-
ria, vestiário, depósito para
material de limpeza, escadas
e uma plataforma elevató-
ria para acesso ao piso su-
perior.

O segundo pavimento
terá 12 salas de aula, dois
espaços lúdicos que atende-
rão as salas de berçário, lac-
tário, sala de recurso multi-
funcional, sala multiuso,
depósito, quatro sanitários
infantis privativos integra-
dos às salas de aula, sanitá-
rios PcD feminino, masculi-
no e infantil, sanitários
adultos. Além disso, o refei-
tório terá capacidade para
atender 100 crianças por
vez.
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Secretaria Municipal
de Assistência Social e
Habitação (SMASH)

construiu, de forma colabora-
tiva entre as técnicas do CRAS
e CREAS, um projeto para
implementar em Rio Branco
do Sul a Equipe Volante do
CRAS, composta por uma as-
sistente social e psicóloga que
estarão diariamente nas regi-
ões mais distantes dos equi-
pamentos públicos e que pos-
suem as maiores vulnerabili-
dades e dificuldades de aces-
so aos serviços do poder pú-
blico.

O projeto elaborado no pri-
meiro semestre de 2021 e
aprovado pelo Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Pessoa
Idosa (CMDI) foi apresenta-
do ao Conselho Estadual
dos Direitos da Pessoa Ido-
sa (CEDI), que o selecionou
para destinação de recursos
estaduais na ordem de apro-

Governo do Estado do Paraná seleciona Projeto
de Rio Branco do Sul voltado aos idosos para

investimento piloto na área de Assistência Social

A D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

O início do projeto está previsto para o final de 2021 utilizando os recursos próprios

ficamente no Açungui e loca-
lidades próximas, prestando
o serviço do CRAS ao longo
de uma ano para aproximada-
mente 170 idosos e 595 pes-
soas que compõem suas famí-
lias.

O início do projeto está
previsto para o final de 2021
utilizando os recursos própri-
os e estará sob a coordenação
da nova Diretora de Proteção
Social da SMASH, Eloína Che-
chi.

"O projeto se baseia no
princípio da equidade, de for-
ma que possamos garantir o
acesso aos serviços públicos
inclusive aos quem tem menos
acesso. Ainda, o projeto bus-
ca chegar ao público que ain-
da não acessou os serviços e
benefícios ofertados pelo
CRAS, seja por dificuldade de
acesso ou até mesmo por des-
conhecimento.”, relata Eloína
Chechi.

ximadamente R$ 249.400,00.
O projeto prevê a contratação

de uma assistente social, psi-
cóloga e motorista, além de

um veículo 4×4 para transi-
tar na área rural, mais especi-

Assembleia Legislativa adere à campanha estadual
que arrecada brinquedos para crianças do Paraná

A Assembleia Legislativa
aderiu à campanha estadual
de arrecadação de brinque-
dos que serão doados a cri-
anças de várias cidades pa-
ranaenses. "Todos os brin-
quedos arrecadados serão
encaminhados aos municípi-
os, de acordo com a classifi-
cação de cada um pelo Índi-
ce de Desenvolvimento Hu-
mano. É uma ação voluntá-
ria, que tem o objetivo de
fazer uma criança sorrir, no
dia dedicado a ela", disse o
deputado Luiz Claudio Ro-
manelli (PSB).

Ainda segundo o deputa-
do, cada secretaria munici-
pal de ação social ficará res-
ponsável pela distribuição
dos donativos entregues pela
Assembleia Legislativa. Os
brinquedos podem ser doa-
dos até sexta-feira (08), para
que sejam selecionados e en-
caminhados às crianças be-
neficiadas pela campanha. a
ação, na Assembleia, é orga-
nizada pelas deputadas esta-
duais e esposas dos deputa-
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É uma ação voluntária, que tem o objetivo de fazer uma criança sorrir,
no dia dedicado a ela", disse o deputado Luiz Claudio Romanelli

dos. "Fazer a criança do Para-
ná mais feliz, distribuindo
sorrisos. É com esse objetivo
que a campanha solidária Pa-
raná Piá, iniciativa da Supe-
rintendência Geral de Ação

Solidária está arrecadando
brinquedos e roupas, para se-
rem distribuídos em comemo-
ração ao Dia das Crianças",
disse a diretora-geral da Se-
cretaria Estadual de Desenvol-

vimento Sustentável e Turis-
mo, Fabiana Campos, mulher
do deputado Romanelli. "Nes-
se ano a Assembleia Legisla-
tiva aderiu à campanha Para-
ná Piá, para potencializar os

resultados das ações e com
isso, somar ao coletivo que
já está atuando em todo es-
tado", completou.

As bolas, bonecas, super-
heróis, carrinhos, dinos-
sauros, jogos de tabulei-
ro e demais brinquedos
que forem arrecadados
serão selecionados e higi-
enizados, assim como as
peças de roupa.

No ano passado, a cam-
panha arrecadou mais de 15
mil brinquedos novos ou
usados para celebrar o Dia
das Crianças em meio à che-
gada da pandemia.

Os 8.185 kits de brinque-
dos montados a partir das
doações foram entregues a
crianças de 0 a 12 anos in-
ternadas, em tratamento
ambulatorial ou que realiza-
ram consultas pelo SUS (Sis-
tema Único de Saúde) den-
tro de hospitais da rede pú-
blica, universitária e filan-
trópica do Paraná. A campa-
nha alcançou 119 hospitais
de 90 cidades.
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Pinhais

Conferência de Saúde aprova propostas
para os próximos quatro anos

Durante o evento também foram eleitos os representantes que atuarão no Conselho Municipal de Saúde, na gestão 2022 a 2025
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Po último final de se-
mana foi realizada no
Cenforpe, a XIII Con-

ferência Municipal de Saúde.
O objetivo foi reunir represen-
tantes do governo, prestado-
res de serviços, trabalhadores
e usuários do SUS para jun-
tos discutir as demandas e
prioridades da saúde. Além
disso, o encontro também ser-
viu para compor o novo Con-
selho para a gestão 2022/
2025.

Na abertura do evento, a
Secretária de Saúde falou so-
bre a realidade da saúde em
Pinhais e sobre as mudanças
vividas na área nos últimos
anos. "Mesmo tendo uma boa
arrecadação, alguns municípi-
os não conseguem avançar
por falta de planejamento.
Mas essa não é a realidade de
Pinhais. Quem está aqui há
muito tempo, consegue per-
ceber a mudança na área da
saúde em Pinhais, e esse é um

O município de Pinhais tem investido em melhorias na área da saúde

oportunidade de trazer pra
gente, propostas de como
melhorar ainda mais a saúde
oferecida para a nossa comu-
nidade", declarou a prefeita.

Durante a Conferência fo-
ram levantadas diversas pro-
postas que farão parte do pla-
nejamento futuro. As propos-
tas foram votadas e aprova-
das e agora integrarão o Pla-
no Municipal de Saúde, para
execução nos próximos qua-
tro anos.

Também fez parte da pro-
gramação, a palestra sobre "A
sobreposição de pandemias",
com a nutricionista, especia-
lista em Gestão em Saúde e
doutoranda em Políticas Pú-
blicas, Luna Rezende Macha-
do de Souza. Além disso, du-
rante o encontro foi compos-
to o novo Conselho Munici-
pal de Saúde, que atuará jun-
to à gestão, participando das
discussões e diretrizes da saú-
de.

trabalho de cada um dos pro-
fissionais, cidadãos e também
das parcerias, porque a polí-
tica de saúde não se faz só no
município, mas também no
Estado", salientou.

Já o representante do Es-
tado, o Diretor da 2ª Regional
de Saúde, José Dalmi Disse-
nha, lembrou dessa oportuni-
dade de sugerir melhorias.

"Esse é um momento que vo-
cês, representantes da socie-
dade, servidores, gestores,
têm a oportunidade de plane-
jar acima de tudo como será
a saúde pública daqui em
diante.Tenho certeza que vo-
cês farão um excelente traba-
lho nesse momento, excelen-
tes escolhas e indicações para
as políticas públicas que se-

rão executadas nos próximos
anos".

O município de Pinhais
tem investido em melhorias na
área da saúde, desde a quali-
ficação das equipes, reformas
e construções de Unidades de
Saúde e o planejamento para
construção do novo Hospital.
Somente no ano de 2020 fo-
ram investidos aproximada-
mente R$100 milhões nesta
área, valor que corresponde a
19,64% do orçamento total da
Prefeitura, quando o percen-
tual exigido constitucional-
mente é de 15%. A Prefeita
Marli Paulino ressaltou que a
gestão procura fazer um tra-
balho com qualidade. "Desde
que assumimos, é possível
perceber o quanto Pinhais
evoluiu, não só na saúde mas
em todas as áreas, porque aqui
fazemos nosso trabalho com
planejamento e qualidade.
Então vocês que irão partici-
par desse momento, terão a

Açúcar: O grande vilão da boca das crianças
O consumo excessivo de açúcar e a má escovação podem levar ao aparecimento de cáries. E isso pode

trazer sérios problemas para a saúde bucal das crianças, revela o dentista Dr. Luciano Martins.

Não é novidade para nin-
guém que criança adora cho-
colates, doces, refrigerantes,
entre outros alimentos ricos
em açúcar. O problema é o
consumo desenfreado deles,
aliado à uma má escovação,
se torna o ambiente propício
para a proliferação de cáries,
e muitos pais nem sabem dis-
so.

Exemplo disso é que nú-
meros do Ministério da Saú-
de mostram que 53,4% das
crianças brasileiras de até cin-
co anos têm ou já tiveram cá-
rie. Na opinião do dentista Dr.
Luciano Martins, este consu-
mo excessivo de açúcar é um
dos grandes responsáveis por
este contexto. "Afinal, este
elemento serve como uma

espécie de 'alimento' para as
bactérias cariogênicas, e com
a falta de uma escovação ade-

quada, o ambiente se torna o
mais propício possível para
isso".

Além disso, o dentista ob-
serva: "O açúcar não tem va-
lor nutricional, mas o exage-
ro dele pode trazer outros
problemas, por exemplo infla-
mação gengival e proliferação
de outras bactérias".

Um grande erro que as fa-
mílias cometem, lembra Dr.
Luciano, é que muitas famíli-
as pensam que pelo fato da
troca de dentes ocorrer por
volta dos seis anos de idade,
não há problemas em ofere-
cer estes alimentos à criança.
"Isso é um grande erro, E as
pessoas não sabem que essa
conduta pode inclusive preju-
dicar o processo de dentição.
Pois a perda precoce dos den-
tes de leite pode causar uma
desordem no surgimento dos
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Basta ter uma higienização de qualidade,
com uso de creme dental com flúor e do fio dental

permanentes, causando pro-
blemas oclusais, apinhamen-
to, dentre outros problemas.
Soma-se a isso que a lesão
causada pela cárie pode se
prolongar até o germe do den-
te permanente, afetando ele
também".

Para evitar esta série de
transtornos, Dr. Luciano reco-
menda medidas simples que
qualquer família pode seguir:
"Basta ter uma higienização
de qualidade, com uso de cre-
me dental com flúor e do fio
dental. Lembre-se de que a
escovação deve ser feita des-
de que surgir o primeiro den-
te do bebê, e explique a ela
que os cuidados devem ser
tomados ao longo de toda sua
vida", completa.
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Fazenda Rio Grande mantém projetos para a Reserva
Hídrica do Futuro durante reunião na Prefeitura
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O prefeito de Fazenda

Rio Grande, Dr. Nas-
sib, promoveu, na

Prefeitura, a segunda reu-
nião sobre a Reserva Hídri-
ca do Futuro, com represen-
tantes da Sanepar, Instituto
Terra e Água (IAT) e a Co-
mec. O projeto deverá ter in-
vestimento aproximado de
R$ 120 milhões e teve, além
de Fazenda Rio Grande, ini-
ciativa do governo estadual.

O prefeito ressaltou a
importância da Reserva Hí-
drica para o futuro. "Foi um
passo importante do IAT,
Sanepar, Comec e Prefeitu-
ra para desenvolvermos
esse projeto hídrico, que é
extremamente importante
para se criar essa reserva, e
a Fazenda tem grande des-
taque por já ser uma área de
reserva ambiental e que irá
facilitar muito esse desen-
volvimento", avaliou.

"Isso tem um valor ines-
timável, pois além do meio
ambiente também irá me-
lhorar a vida da população.
Preservar as nossas nascen-
tes e o Rio Iguaçu, evitando
sua poluição. Todos os mo-
radores irão ganhar com
isso, com a possibilidade de
aliarmos turismo e econo-
mia, além do meio ambien-
te", disse.

A gerente de Recursos
Hídricos da Sanepar, Ester
Amélia Assis Mendes, falou
que o projeto está sendo ma-
terializado. "Estamos conse-
guindo materializar a reser-
va hídrica do presente e do
futuro, que é um projeto do
governo do estado que
oportuniza o atendimento
em especial em crises hídri-
cas, a Sanepar participa
como grande interessada na
conservação desses recur-
sos. Fazenda Rio Grande vai
compor o grande mosaico
que é a reserva hídrica", co-
mentou.

Segundo o presidente da
Comec, Gilson Santos, o
projeto garante não apenas

A proposta irá beneficiar centenas de famílias

preservação ambiental.
"Projeto fantástico que nas-
ce da intenção do governo
do estado de garantir a pre-
servação ambiental às mar-
gens do Rio Iguaçu, temo
um Plano Diretor já que tra-
ta da área de interesse do
Rio Iguaçu e Fazenda Rio
Grande faz parte desse con-
texto, pois boa parte do Rio
corta o município. Uma das
áreas de grande prospecção
e possibilidade de empreen-
dimentos e estamos dese-
nhando isso com o prefeito
Dr. Nassib, Sanepar, IAT
para que a gente possa ofe-
recer essa estrutura para a
população", comentou.

O diretor de Saneamen-
to Ambiental e Recursos Hí-
dricos do IAT, Roberto Ma-
chado Correia. "Foi muito
produtiva, pois tanto o IAT,
Sanepar, Comec, a Prefeitu-
ra, unem esforços para con-
seguir viabilizar a reserva
hídrica do futuro, que já tem
em andamento com outros
municípios", comentou.

O secretário de Urbanis-
mo, Cel. Prates, disse que o
local será um "grande indu-
tor de desenvolvimento".
"Fazenda Rio Grande é o mu-
nicípio mais preservado da

Bacia do Iguaçu e isso nos
dá a responsabilidade de
iniciarmos a formação da
reserva hídrica, nós ocupa-
remos toda região do Igua-
çu de frente para a cidade;
ele deixa de ser um impedi-
mento ao desenvolvimento
e passa a ser um indutor de
desenvolvimento social, um
grande lago, requalificação
dessa área e conexão com
Curitiba muito melhor", pro-
jetou.

"Todos elogiaram a im-
portância de Fazenda Rio
Grande e transformaremos
isso que é um pré-projeto em
ação executiva para em bre-
ve podermos apresentar à
sociedade como será o novo
Rio Iguaçu na Fazenda. So-
mos um dos poucos muni-
cípios que se constitui como
um grande pulmão verde e
preserva o meio ambiente e
exatamente por essa carac-
terística que temos incenti-
vado um projeto como esse
que trará desenvolvimento
para todo município geran-
do renda, emprego e quali-
dade de vida. Fazenda Rio
Grande é um exemplo de
preservação de meio ambi-
ente para toda a Região Me-
tropolitana" avaliou.

O secretário de Meio
Ambiente, Elias Correia,
considera a proposta inova-
dora. "Foi muito produtiva,
pois daremos solução para
nossa cidade e a região me-
tropolitana nas questões hí-
dricas e teremos uma segu-
rança hídrica municipal. O
projeto se define em uma
perspectiva sócio ambiental
para criarmos condições,
inovação, não apenas na
questão hídrica, mas gera-
ção de renda futura", co-
mentou.

A proposta irá benefici-
ar centenas de famílias, haja
vista, que a reserva hídrica
na Região Metropolitana de
Curitiba deve suprir o abas-
tecimento de água da região
em períodos de estiagem,
além de incentivar a preser-
vação ambiental no Rio
Iguaçu.

Entre os objetivos da cri-
ação da reserva estão pre-
vistas orientações e regula-
mentações de atividades na
área visando à sustentabili-
dade ambiental, social e eco-
nômica; além de minimizar
riscos, impactos e danos re-
lacionados a enchentes e
inundações e fomentar o
turismo.

O secretário de Admi-
nistração, Ricardo Linhares
e a engenheira da Sanepar,
Paula Foltran, participaram
da reunião.

A RESERVA
A Reserva Hídrica do Fu-

turo da Bacia do Alto Igua-
çu vai de Balsa Nova até Pi-
raquara, interligando anti-
gas cavas de exploração
de areia nas margens do
Rio Iguaçu que possuam
potencial para formação
de lagos.

A área cria um corredor
de biodiversidade e pre-
servação de 150 quilôme-
tros de extensão, que po-
derá reservar até 43 bi-
lhões de litros de água para
serem utilizados no abaste-
cimento regional em situa-
ções emergenciais de estia-
gem - como a atual, que já
se estende por quase dois
anos.

A área total do espaço é
de cerca de 21 quilômetros
quadrados, dos quais 14,5
são áreas de águas e lagos -
65% do total. Além de Fazen-
da Rio Grande e Curitiba, a
área da reserva atinge Pi-
nhais, Araucária e São José
dos Pinhais.
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Com a pandemia, as sessões da CMC são híbridas, presencial e por videoconferência. Na foto, Noemia Rocha

umentar de 50% para
70% a capacidade dos

templos religiosos na capital
do Paraná, realizar campanha
publicitária de conscientiza-
ção sobre as medidas de pre-
venção contra a covid-19 e
firmar parceria com a UTFPR
para o uso de filtros de ambi-
ente eficazes no combate ao
vírus. Essas e outras sugestões
à Prefeitura de Curitiba foram
discutidas e endossadas, em
plenário, nesta quarta-feira
(6), pelos vereadores da capi-
tal do Paraná.

Passou em votação simbó-
lica, na Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), a indicação
de ato administrativo feita
por Noemia Rocha (MDB)
para que o Executivo aumen-
te de 50% para 70% a capaci-
dade total dos templos religi-
osos na cidade. A parlamen-
tar argumenta que, com o
avanço da vacinação na cida-
de, e melhora nos indicado-
res relacionados à pandemia,
a cidade poderia se descolar
da norma estadual e ampliar,
em seu território, o acesso dos
fiéis aos templos.

"As comunidades estão fa-
zendo a aferição da tempera-
tura, disponibilizando álcool
em gel e mantendo o distan-
ciamento social", garantiu
Noemia Rocha, que também
é pastora na Igreja Evangéli-
ca Assembleia de Deus. Hoje,
o decreto municipal diz que
"as igrejas e os templos de
qualquer culto deverão obser-
var a resolução 705/2021, da
Secretaria de Estado da Saú-
de do Paraná, que regulamen-
ta a realização das atividades
religiosas de qualquer nature-
za". Por essa resolução, a lo-
tação máxima é de 50% e ou-
tras normas devem ser obser-
vadas, como a marcação do
distanciamento social nos
bancos coletivos.

Outra sugestão à Prefeitu-
ra de Curitiba apoiada, em
votação simbólica, pelos ve-

Indicações à prefeitura pedem retomada
das igrejas e ações contra covid-19

Indicação de ato administrativo ou de gestão aprovada pelo plenário será enviada à prefeitura como sugestão

readores da capital foi o pe-
dido de Carol Dartora (PT)
para que haja mais publicida-
de institucional com medidas
de prevenção contra o coro-
navírus.

"A covid-19 ainda não aca-
bou, há crianças internadas e
óbitos. É preciso incentivar a
sociedade a continuar toman-
do cuidados, ainda mais quan-
do há pessoas que não estão
se vacinando", alertou a ve-
readora. Ela disse que muni-
cípios do entorno investiram
mais em conscientização que
a capital.

Ponderando que a situação
melhorou de uma semana
para cá, quando a vereadora
Indiara Barbosa (Novo) diz
ter recebido muitos vídeos de
cidadãos se queixando de fi-
las na hora da vacinação, a
parlamentar manteve a vota-
ção de sua indicação reco-
mendando ao Executivo "a
reorganização dos pontos de
vacinação, tendo em vista o
fechamento do Pavilhão da
Cura e de outras unidades de
saúde".

A sugestão foi endossada
pelo plenário. Também foi
aprovada indicação de Osias
Moraes (Republicanos), que
sugere parceria do Executivo
com a Universidade Tecnoló-
gica Federal do Paraná (UTF-
PR) para o uso de um filtro de
ambiente eficiente contra o
coronavírus, desenvolvido na
instituição. "A máquina fun-
ciona como uma espécie de
aspirador de pó - que suga o
ar do ambiente, para realizar
a purificação, que acontece
no interior do equipamento",
explica o parlamentar, na jus-
tificativa.

UPA SANTA FELICIDADE
Apesar da contrariedade da

secretária municipal de Saú-
de, Márcia Huçulak, à ideia de
ser implantada uma Unidade
de Pronto Atendimento
(UPA) no bairro Santa Felici-
dade, o vereador Alexandre
Leprevost (Solidariedade)
apresentou indicação de ato
administrativo sugerindo que
isso aconteça. "Ela vai ter que
aceitar a nossa opinião", dis-

se o parlamentar, que questi-
onou Huçulak sobre o tema
na semana passada, por oca-
sião da audiência pública de
prestação de contas da Saú-
de.

Na ocasião, Huçulak res-
pondeu a Leprevost que Cu-
ritiba não precisaria de mais
uma UPA, para urgência e
emergência, quando a questão
de saúde mais premente na
cidade seria a atenção básica,
para prevenção de doenças
cardiovasculares, por exem-
plo. Hoje, o vereador avaliou
a resposta, no tom que foi
dada, como "deselegante" e
disse que a UPA Santa Felici-
dade é uma demanda da po-
pulação e que trabalhará pela
sua viabilidade.

Manifestando-se a favor
da UPA, Mauro Ignácio lem-
brou que há décadas "ainda
existia o Hospital e Materni-
dade Santa Felicdade", ligado
ao Hospital Evangélico, que
foi fechado "e o prédio virou
mocó". Também pontuou que,
por norma federal, há o limi-
te de uma UPA para cada 300

mil habitantes - "logo Curiti-
ba não comporta mais uma
UPA". Leprevost sugeriu que
vontade política poderia so-
brepor-se a essa "burocracia"
e Maria Leticia (PV) apoiou a
ideia, dizendo "ser hora de
repensar [a distribuição das
UPAs".

O plenário da CMC endos-
sou pedido de Dalton Borba
(PDT) ao próprio Legislativo,
no qual o vereador pede que
haja a disponibilização, nos
banheiros da Câmara, de ab-
sorventes íntimos. O parla-
mentar argumenta que o ob-
jetivo é fazer o enfrentamen-
to da pobreza menstrual no
Brasil, que passa por uma
mudança de cultura sobre o
tema. Em outra sugestão,
Marcos Vieira (PDT) pede que
a prefeitura unifique seus sis-
temas com os da Farmácia do
Estado.

Co-autor com outros dez
parlamentares, Serginho do
Posto (DEM) defendeu em ple-
nário a homenagem da CMC
ao Hospital Pequeno Príncipe,
por meio de um voto de con-
gratulações e aplausos. "Na
última semana, foi reconheci-
do pela revista Newsweek
como um dos 150 melhores
hospitais pediátricos do mun-
do. Nós sabemos que é bem
gerido, com equilíbrio finan-
ceiro e avanço nos investi-
mentos", disse. Maria Leticia
e Alexandre Leprevost mani-
festaram-se em apoio.

Apesar de não serem im-
positivas, as indicações apro-
vadas na CMC são uma das
principais formas de pressão
do Legislativo sobre a Prefei-
tura de Curitiba, pois são ma-
nifestações oficiais dos repre-
sentantes eleitos pela popula-
ção para representá-los e sub-
metidas ao plenário. Por se
tratar de votação simbólica,
não há relação nominal de
quem apoiou, ou não, a me-
dida - a não ser os registros
verbais durante o debate.

A
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Secretaria Municipal
de Educação iniciou o
cadastramento das

crianças do Infantil I ao Infan-
til III para o ano letivo de
2022.
O processo segue os critérios
estabelecidos no Decreto
Municipal n° 7.736/2019 e
poderá ser realizado via for-
mulário online (que poderá
ser preenchido em casa pelos
pais e/ou responsáveis) ou
presencial (na instituição de
ensino).

Cada instituição possui seu
próprio formulário de cadas-
tro, então caso os pais e/ou
responsáveis necessitem rea-
lizar o cadastro em mais de
uma instituição de ensino, o
mesmo deverá preencher
mais de um formulário. Cada instituição possui seu próprio formulário de cadastro

Secretaria Municipal de Educação abre
cadastros para Educação Infantil para 2022

Piraquara

As informações contidas
no formulário de cadastro de-
verão ser comprovadas no ato
da matrícula, e em caso de não
comprovação, há possibilida-
de de desclassificação do can-
didato e a oferta da vaga para
a próxima criança na lista.

Em casos de dúvidas pro-
curar a instituição mais pró-
xima para orientações ou
protocolar seus questiona-
mentos no link abaixo: ht-
tps://piraquara.1doc.com.br/
b.php?pg=wp/wp&itd=5

O cadastramento estará
disponível até dia 28/10/2021
através do link: http://
www.piraquara.pr.gov.br/
aprefeitura/secretariaseorga-
os/educacao/Formularios-
para-Cadastro--Educacao-In-
fantil-2022-71-13253.shtml

Rio Branco do Sul

Prefeita encaminha para Câmara projeto
que cria programa Dignidade Menstrual

Neste mês dedicado ao
cuidado com a saúde da
mulher em alusão ao Outu-
bro Rosa, a prefeita de Rio
Branco do Sul, Karime
Fayad encaminhou para a
Câmara de Vereadores nes-
ta quinta-feira, 07, o proje-
to de Lei que cria o Progra-
ma Dignidade Menstrual.

 "Como mulher e acom-
panhando as necessidades
das jovens e das mulheres
adultas de baixa renda, que-
ro dar apoio efetivo para
combater esta pobreza
menstrual oferecendo um
kit higiene para proporcio-
nar mais conforto e seguran-
ça neste período tão delica-
do", destacou a prefeita.

De acordo com o projeto
enviado à casa de leis para
apreciação e posterior apro-
vação dos vereadores, há a
urgência de desenvolver po-
líticas públicas locais para
minimizar esta precariedade
menstrual conforme dados
apontados por recentes pes-
quisas.

Segundo o estudo "Po-
breza Menstrual no Brasil:

“Precisamos cuidar das nossas meninas e mulheres”, afirma Prefeita Karime Fayad

desigualdades e violações de
direitos", realizado pelo Fun-
do de População das Nações

Unidas (UNFPA) e pelo Fun-
do das Nações Unidas para a
Infância (UNICEF), aponta

que 713 mil meninas vivem
sem acesso a banheiro ou chu-
veiro em seu domicílio e mais

de 4 milhões não têm aces-
so a itens mínimos de cui-
dados menstruais nas esco-
las.

Neste contexto, muitas
dessas pessoas fazem uso
de produtos não indicados
para absorver a menstrua-
ção, tais como sacos plásti-
cos, roupas velhas, algodão
e até mesmo jornal, o que
gera problemas de saúde,
como infecção urinária ou
cistite (28%), candidíase
(28%), infecções vaginais
por fungo ou bactéria (11%
e 7%), e até uma condição
que pode levar à morte, co-
nhecida como Síndrome do
Choque Tóxico.

 "Precisamos cuidar das
nossas meninas e mulheres,
através da informação, edu-
cação, acolhimento social e,
sobretudo atenção com a
saúde de todas elas, que
envolve inclusive, a digni-
dade e a humanidade, dire-
tos tão básicos, mas infeliz-
mente violados", destacou a
Prefeita Karime Fayad ao
assinar o encaminhamento
do projeto para a Câmara.
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documentário sobre a arquitetura paranaense
O filme "Concurso como Prática: A Presença da Ar-

quitetura Paranaense", integrante da exposição de mes-
mo nome em cartaz no Museu, expõe um amplo pano-
rama da participação e premiações de equipes do Para-
ná em concursos de arquitetura.
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om o avanço da vaci-
nação em todas as re-
giões do Estado, o Pa-

raná chega à marca de 5,6
milhões de pessoas totalmen-
te imunizadas contra a Covid-
19, com a segunda dose (D2)
ou dose única (DU), ultrapas-
sando 64,6% de cobertura em
adultos. Com 14 milhões de
doses aplicadas desde de 17
de janeiro, 98,6% da popula-
ção com mais de 18 anos, es-
timada em 8.720.953 pesso-
as, tomou ao menos uma dose
ou a dose única.

Ao todo, foram aplicadas
8.275.359 D1, 5.314.711 D2
e 324.439 DU. Os dados são
da base do Programa Nacio-
nal de Imunizações (PNI) na
plataforma Localiza SUS, do
Ministério da Saúde. Há, ain-
da, um quantitativo com re-
gistro pendente no sistema.

"Cada vacina aplicada é
motivo de alegria para todos
nós. Estes números represen-

Avanço da imunização reflete na queda dos índices de infecção e internamento

tam o trabalho incansável das
equipes municipais e de todos
os profissionais do Governo
do Estado na missão de sal-
var vidas. Estamos vencendo
batalhas, mas ainda não ga-
nhamos a guerra. Precisamos
manter os cuidados e conti-
nuar vacinando para que em
um futuro breve possamos
comemorar o fim desta pan-

demia", afirmou o secretário
de Estado da Saúde, Beto Pre-
to. O Paraná é um dos esta-
dos mais avançados na imu-
nização, segundo o consór-
cio dos veículos de impren-
sa. Os estados com maior por-
centagem da população imu-
nizada (com D2 ou DU) são:
São Paulo (59,48%), Mato
Grosso do Sul (59,01%), Rio

Grande do Sul (51,31%), Pa-
raná (47,25%) e Espírito San-
to (46,22%).

MAIS DADOS
O avanço da vacinação

contra a doença reflete dire-
tamente nos índices de infec-
ção e internamento em decor-
rência da contaminação pelo
vírus Sars-CoV-2.

No pico da pandemia no
Paraná, registrado em março
deste ano, 6.385 pessoas mor-
reram em consequência da
Covid-19. Desde junho, estes
números têm baixado, che-
gando a 1.155 óbitos em se-
tembro, uma redução de 81%
em seis meses. Já com relação
aos casos, o maior número de
confirmações durante a pan-
demia foi em maio, quando o
Estado registrou 193.404. Em
setembro, 50.088 pessoas fo-
ram diagnosticadas com a do-
ença, uma diminuição de
74%.

O número de internações
e ocupações de leitos exclu-
sivos para atendimento a pa-
cientes infectados também
teve queda. Em 31 de março,
o Paraná somava 4.712 leitos
exclusivos nas quatro macror-
regiões. Destes, 4.060 esta-
vam ocupados.

Dentre os 1.816 de UTI,
94% eram utilizados, e dos
2.896 de enfermarias, 81%
estavam ocupados. Na época,
735 pessoas ainda aguarda-
vam na fila por um leito ex-
clusivo.

Cenário bem diferente do
registrado nesta quarta-feira
(6), quando, segundo a Regu-
lação Estadual de Leitos, o
Paraná somou 3.211 leitos,
com 1.247 pacientes interna-
dos. Atualmente, o Estado
possui 1.510 UTIs, 50% ocu-
padas, e 1.701 enfermarias,
29% utilizadas. Há 39 pesso-
as no Estado aguardando
transferência.

Paraná alcança 5,6 milhões de pessoas
totalmente imunizadas contra a Covid-19

Com 14 milhões de doses aplicadas desde de 17 de janeiro, a vacina chegou ao braço de 98,6%
da população adulta, estimada em 8.720.953 pessoas, com a primeira dose (D1) ou dose única DU

Dia das Crianças tem atividade especial
sobre o lobo-guará no Zoológico

Nesta terça-feira (12),
Dia das Crianças, o Zooló-
gico de Curitiba troca o pas-
seio de carro pelas visitas a
pé. Isso acontece para que
os curitibinhas possam par-
ticipar de uma atividade es-
pecial de Educação Ambien-
tal em comemoração ao Dia
Nacional do lobo-guará, ce-
lebrado na mesma data.

O agendamento ainda é
obrigatório para o acesso à
unidade de conservação e
pode ser feito a partir des-
ta  sexta-feira (8), pelo
agendaonline.curitiba.pr.
gov.br. Os passeios a pé
acontecem em dois turnos -
das 9h30 às 11h30 e das
13h30 às 15h30, com a dis-
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Dia das Crianças, o Zoológico de Curitiba
troca o passeio de carro pelas visitas a pé

ponibilização de 100 ingres-
sos em cada um, com direito
a entrada de até cinco pesso-

as da mesma família. Para a
chefe de Educação para a
Conservação da Fauna do Zoo,

Claudia Bosa, é uma oportu-
nidade de aproveitar uma "fe-
liz coincidência". "Além de
voltar a receber nossos visi-
tantes em segurança, pode-
mos proporcionar às crianças,
no dia delas, diversão e co-
nhecimento sobre esse mamí-
fero brasileiro em risco de
extinção", conta.

Quem agendar a visita, vai
poder seguir uma trilha de pis-
tas sobre o lobo-guará - seu
comportamento, característi-
cas físicas, hábitos alimenta-
res, entre outros.

CUIDADOS
Quem for ao Zoo deve le-

var sua garrafinha de água, já
que os bebedouros seguem

desativados. O consumo de
alimentos é proibido e é
obrigatório o uso de másca-
ras, a higienização das mãos
com álcool em gel e o dis-
tanciamento entre pessoas
que não sejam da mesma fa-
mília, em especial.

Na entrada, também po-
dem ser feitas doações de ra-
ção ao Banco de Ração da
Rede de Proteção Animal da
Prefeitura de Curitiba.

São aceitas rações comer-
ciais para cães e gatos secas
ou úmidas, em embalagens
fechadas. Desde o início da
campanha, já foram arreca-
dadas mais de uma tonelada
de ração entre os visitantes
do Zoo.

Curitiba
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7 maneiras de apoiar a imunidade das crianças
Confira as orientações de especialistas para manter a saúde dos pequenos em dia enquanto ainda não podem ser vacinados contra a covid-19

N
D

IV
U

LG
A

Ç
Ã

Oo Brasil, a vacina-
ção contra a covid-

19 já alcançou todas as fai-
xas etárias de adultos e co-
meça a avançar para ado-
lescentes. A Organização
Mundial da Saúde (OMS)
recomenda que mais estu-
dos sejam feitos para con-
firmar a segurança e eficá-
cia das vacinas disponí-
veis em crianças de 0 a 12
anos.

Para a enfermeira do
Colégio Marista Santa
Maria, Meira Marques,
enquanto os pequenos
ainda não estão sendo va-
cinados, é importante
manter a saúde em dia e a
imunidade em alta. "Hábi-
tos de higiene pessoal, fa-
zer exercícios regular-
mente, se alimentar e dor-
mir bem são formas de
manter o sistema imuno-
lógico em dia", orienta.

"A prevenção da covid-
19 depende de um esfor-
ço coletivo. É importante
que a população que pode
ser vacinada cumpra o
calendário sugerido pelas
autoridades locais", afir-
ma Viviane Hessel, infec-
tologista do Hospital Mar-
celino Champagnat.

Confira as orientações
para estimular a saúde e a
imunidade das crianças:

SIGA OS
CRONOGRAMAS
DE IMUNIZAÇÃO

Muitas doenças já fo-
ram erradicadas por meio
de vacinação no Brasil,
como a varíola e a polio-
mielite, por exemplo. Para
que continuem assim, é
preciso seguir o cronogra-
ma de vacinação indicado
para crianças e adolescen-

tes e, dessa forma, se pre-
venir de doenças como
varicela, gripe, sarampo e
muitas outras.

ESTIMULE A
HIGIENE PESSOAL

Hábitos simples como
lavar as mãos com frequ-
ência, proteger com lenço
descartável o nariz e a
boca ao tossir e espirrar,
ou usar a dobra do coto-
velo, e manter o distanci-
amento social ganharam
importância quando o as-
sunto é prevenção. Além
de prevenir a contamina-
ção da covid-19, essas ati-
tudes também evitam ou-
tras doenças virais.

FAÇA UM ARCO-ÍRIS
NO PRATO

Uma nutrição balance-
ada é extremamente im-
portante quando o assun-
to é saúde, independente-

mente da idade. Para os
pais, a primeira dica é dar
o exemplo às crianças
para que elas sigam hábi-
tos saudáveis. Nas refei-
ções, vale sempre oferecer
pelo menos uma opção de
vegetal e para os lanches,
as frutas e opções saudá-
veis devem ser as princi-
pais sugestões.

PRIORIZE O SONO
Manter uma rotina sau-

dável de sono é essencial
para o sistema imunológi-
co e o desenvolvimento
das crianças. Determinar
uma rotina em casa e se
manter nela ajuda as cri-
anças a entrarem no ritmo
e entenderem o que acon-
tece durante o dia. Pesqui-
sas indicam que as horas
de sono têm sido reduzi-
das ao longo dos anos e
isso pode influenciar no
humor, no estresse e até

no crescimento dos pe-
quenos.

ROTINA REDUZ
O STRESS

Estresse não é algo que
acontece somente com
adultos. Mudanças na ro-
tina, discussões e ambien-
tes não harmônicos po-
dem gerar estresse nas cri-
anças e com isso afetar sua
imunidade, assim como
acontece com os mais ve-
lhos. Criar uma rotina e
estabelecer horários de
acordar e dormir, refeições
em família e horário para
brincar é benéfico para a
saúde mental dos filhos.

BRINCADEIRAS
DO LADO DE FORA

A pandemia restringiu
bastante as possibilidades
de interação social e brin-
cadeiras fora de casa. Mas
com a queda dos casos,

Estar em contato com áreas naturais, seja em praças, parques ou pequenas viagens perto da cidade, contribuem para o desenvolvimento

vem também a maior pos-
sibilidade de brincar e in-
teragir em segurança. Cor-
rer, brincar e fazer exercí-
cios ao ar livre libera subs-
tâncias químicas que re-
duzem o estresse e melho-
ram o humor, o que refor-
ça o sistema imunológico.

CONTE COM A
MÃE NATUREZA

Inúmeras pesquisas
comprovam os efeitos be-
néficos da natureza e das
áreas verdes para crian-
ças. Estar em contato com
áreas naturais, seja em pra-
ças, parques ou pequenas
viagens perto da cidade,
contribuem para o desen-
volvimento, foco e criati-
vidade, saúde mental e
imunidade das crianças.
Sempre que possível, vale
a pena pisar na grama e
explorar o que a natureza
tem a oferecer.
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deputado Luiz Clau-
dio Romanelli (PSB)
defendeu que o Con-

gresso Nacional derrube os
vetos do presidente Jair Bol-
sonaro ao projeto de lei que
permite a distribuição gratui-
ta de absorventes higiênicos
para mulheres em situação de
vulnerabilidade econômica e
social.

A legislação foi sanciona-
da com uma série de altera-
ções e publicada no Diário
Oficial da União desta quin-
ta-feira (07).

"O Brasil tem entre quatro
milhões e cinco milhões de
meninas e mulheres sem aces-
so a este item básico de saú-
de. Combater a pobreza
menstrual significa igualar
oportunidades, pois muitas
estudantes deixam de fre-
quentar a escola no perío-
do da menstruação em ra-
zão de não conseguir com-
prar o produto. O combate à
pobreza menstrual garante
dignidade às meninas e mu-
lheres. É uma medida voltada
à saúde feminina", disse Ro-
manelli.

Romanelli defende derrubada do veto presidencial
na lei de combate à pobreza menstrual
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O parlamentar destaca que o Paraná criou uma legislação própria sobre a questão
da pobreza menstrual a partir de uma iniciativa da Assembleia Legislativa do Paraná

O parlamentar destaca que
o Paraná criou uma legislação
própria sobre a questão da
pobreza menstrual a partir de
uma iniciativa da Assembleia
Legislativa do Paraná.

Romanelli é coautor da lei
20.717/2021, já sancionada
pelo governador Carlos Mas-

sa Ratinho Junior, e que levou
as assinaturas das deputadas
Cristina Silvestri (CDN), Ma-
bel Canto (PSC), Cantora
Mara Lima (PSC), Luciana
Rafagnin (PT), e dos deputa-
dos Boca Aberta Jr (PROS),
Michele Caputo (PSDB) e
Goura (PDT).

VETOS
O texto da lei sancionada

pelo presidente Bolsonaro
excluiu cinco trechos do pro-
jeto original aprovado no Con-
gresso Nacional. Foi retirado
inclusive o primeiro artigo
que determinava que o pro-
grama federal teria o objetivo

de "assegurar a oferta gratui-
ta de absorventes higiênicos
femininos e outros cuidados
básicos de saúde menstrual".

O artigo terceiro foi veta-
do na íntegra. Ele prevê o
atendimento às estudantes de
baixa renda matriculadas em
escolas da rede pública de
ensino; mulheres em situação
de rua ou em situação de vul-
nerabilidade social extrema;
mulheres apreendidas e pre-
sidiárias, recolhidas em unida-
des do sistema penal; e mu-
lheres internadas em unidades
para cumprimento de medida
socioeducativa. Na justifica-
tiva dos vetos, o Governo Fe-
deral sustenta que "a propo-
sição legislativa contraria o
interesse público, uma vez
que não há compatibilidade
com a autonomia das redes e
estabelecimentos de ensino".
Outros argumentos usados fo-
ram que a proposição "não
indica a fonte de custeio ou
medida compensatória" e "não
abarca especificamente os usu-
ários do SUS de forma ampla ou
relaciona a sua distribuição às
ações ou serviços de saúde".

A partir desta sexta-feira
(08), o Batalhão de Polícia
Rodoviária (BPRv) deflagra
a Operação Padroeira 2021.
Ela vai reforçar o policia-
mento e as fiscalizações du-
rante o feriado prolongado
de Nossa Senhora Apareci-
da. A operação, que envol-
ve as seis companhias da
unidade, segue até às 23h59
de terça-feira (12).

A força-tarefa tem como
objetivo intensificar o poli-
ciamento ostensivo nas ro-
dovias estaduais com maior
fluxo de veículos, a fim de
evitar acidentes, infrações e
delitos de trânsito.

As equipes estarão em
pontos e horários estratégi-
cos nas principais rodovias
que ligam o Litoral e o Inte-
rior do Estado, atuando atra-
vés de abordagens, utilização
de radares e etilômetro,
além do uso de cães para fa-
cilitar na localização de dro-

Polícia Rodoviária intensifica fiscalização
nas rodovias estaduais no feriado prolongado

A operação, que envolve as seis companhias do Batalhão de Polícia Rodoviária, segue até às 23h59 de terça-feira (12).
As equipes estarão em pontos e horários estratégicos nas principais rodovias que ligam o litoral e interior do Estado

gas e armas de fogo. O BPRv
orienta ainda os motoristas
para que, antes de pegarem a
estrada, façam um planeja-
mento de sua viagem e cui-

mento de tributos e taxas
(IPVA, licenciamento e segu-
ro obrigatório).

A operação vai intensifi-
car a fiscalização com abor-
dagens, bloqueios, ativida-
des rotineiras de verificação
de documentação, e orienta-
ções referente às infrações
de trânsito rodoviário em
diversos trechos para inibir,
além da embriaguez ao vo-
lante, outras atitudes perigo-
sas, como a ultrapassagem
em local proibido e tudo o
que pode ocasionar aciden-
tes fatais ou não.

Além do efetivo das seis
companhias do batalhão, dis-
tribuídas pelo Paraná, a ope-
ração contará com policiais
do serviço administrativo,
que atuarão nas ações pre-
ventivas e ostensivas nos 54
postos de fiscalização. Em
caso de emergência a comu-
nidade pode ligar para o
198.

A força-tarefa tem como objetivo evitar acidentes, infrações e delitos de trânsito
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dem da manutenção do veí-
culo, sendo preciso verificar
as condições mecânicas (frei-
os, suspensão e pneus) para
evitar problemas. Além disso,

também devem sempre por-
tar os documentos do veícu-
lo e a Carteira Nacional de
Habilitação (CNH), além de
estarem em dia com o paga-
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A salada faz parte das
refeições da maioria dos

brasileiros, adoramos
pratos coloridos, cheios

de vida, folhas e vegetais!
Esses alimentos são muito
importantes para nossa
saúde, sendo ricos em

fibras, vitaminas e
minerais. Então vamos

aprender diversas
receitas deliciosas
de salada para nos

mantermos saudáveis
e de quebra surpreender

a família toda?!

Salada de folhas
com gengibre fresco
e aceto balsâmico

REPRODUÇÃO GOOGLE

INGREDIENTES:
- 1/2 maço de folhas diversas
- 10 tomatinhos
- 1 pedaço pequeno de gengibre

fresco
- sal e pimenta moída na hora a

gosto
- aceto balsâmico a gosto
- 1 fio de azeite de oliva extra-

virgem

MODO DE PREPARO:
1. Lave bem as folhas e coloque

uma saladeira bem bonita.
2. Pique os tomatinhos ao meio

e fatie o gengibre, o mais fino
que você conseguir.

3. Regue com azeite e aceto bal-
sâmico a gosto e também o sal,
a pimenta moída na hora e o
azeite.

Retomada da atração Itaipu Iluminada
deve impulsionar visitas no feriadão

Atrativos de Itaipu ficarão abertos todos os dias do feriado, com horários especiais

O
Complexo Turístico Itaipu es-
pera receber 7 mil turistas,
durante o feriado prolongado

de 9 a 12 de outubro, que celebra o
Dia de Nossa Senhora Aparecida, pa-
droeira do Brasil, e o Dia das Crian-
ças. A estimativa se baseia em anos
anteriores e na visitação nos outros
feriados de 2021. A grande novidade
será o relançamento do atrativo Itai-
pu Iluminada, com apresentações já
na sexta (8), no sábado (9) e, excep-
cionalmente, também no domingo
(10).

O passeio consiste em um show de
músicas trinacionais, iluminação da
barragem, fogos de artifícios e proje-
ção mapeada. Começa às 19h e tem
duração de aproximadamente duas
horas. Como as vagas são limitadas,
recomenda-se adquirir os ingressos
antecipadamente, por meio do site
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Visita panorâmica terá maior duração
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Ecomuseu vai passar por reformas a partir do dia 15 de outubro

www.turismoitaipu.com.br. O ingres-
so custa R$ 45,00.

Outra novidade é que os passeios
Itaipu Panorâmica e Refúgio Biológi-
co tiveram um aumento na duração,
passando a ter 1h30 (Panorâmica) e
2h45 (Refúgio). O passeio de ônibus
para ver as paisagens da usina acon-
tecerá todos os dias do feriado, com
ônibus saindo do Centro de Recepção
de Visitantes da Itaipu a cada 15 mi-
nutos, entre as 8h e às 17h.

Os ônibus vão funcionar em siste-
ma "alimentador", ou seja: quando
descer no Mirante Central ou no Mi-
rante do Vertedouro, o turista não pre-
cisará pegar o mesmo ônibus para
continuar o passeio - poderá pegar
qualquer um, a qualquer horário. Ou
seja: mais tempo para admirar a pai-
sagem única da usina.

O turista que optar pela visita ao

Refúgio Biológico Bela Vista também
poderá escolher qualquer dia do feri-
ado, de sexta a terça-feira, em oito
horários com 25 vagas cada um: 8h30,
9h30, 10h, 10h30, 13h30, 14h30, 15h
e 15h30. Os passeios das 10h e das
15h são em veículos fechados.

Esse feriado também será uma das
últimas chances para visitar o aniver-
sariante Ecomuseu de Itaipu, que co-
memora 34 anos em outubro. A partir
do dia 15, o espaço estará em refor-
mas, com retorno previsto para agos-
to de 2022, e parte do acervo poderá
ser vista na exposição "Ecomuseu Iti-
nerante", que será aberta no dia 15 de
outubro, no Centro de Recepção de
Visitantes.

O Ecomuseu estará aberto diaria-
mente durante o feriado, das 10h às
17h. Transportes deixam o Centro de
Recepção de Visitantes a cada meia
hora, a partir das 10h30 e o último às
16h30.

É possível adquirir ingressos para
todas essas atrações, reservando o
melhor dia e horário para a visita, no
site www.turismoitaipu.com.br. Mora-
dores de Foz do Iguaçu e municípios
lindeiros ao lago de Itaipu não pagam
ingresso, mediante apresentação de
documento com nome, que compro-
ve residência, como título de eleitor,
contas em geral, entre outros. É ne-
cessário realizar reserva através do
telefone (45) 3576 7000 ou Whatsa-
pp (45) 9 9131-9119. Menores de 18
anos podem apresentar comprovante
no nome dos pais.
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epois de deliberar, no
dia 23 de setembro,
pela realização de

uma audiência pública para
tratar da revisão do patrimô-
nio de Curitiba relacionado à
história da população negra
da capital e aprovar a partici-
pação da Comissão Especial
da Visibilidade Negra em um
tour guiado na cidade, o co-

Comissão da Visibilidade Negra fará tour guiado por Curitiba neste sábado
Colegiado especial foi formado para revisar as denominações de monumentos e edificações públicas, para ampliar a presença do povo no contexto histórico e turístico da cidade

legiado da Câmara Municipal
de Curitiba (CMC) decidiu,
em reunião do dia 30 de se-
tembro, agendar as datas des-
sas duas atividades. O tour
pelos pontos que têm relação
com a história da população
negra será realizado neste sá-
bado (9), às 9h. Segundo Ca-
rol Dartora (PT), presidente da
comissão, a visita guiada será
conduzida por especialistas
na história afro-curitibana e
deve começar pelo Largo da
Ordem, local definido como
ponto de encontro dos verea-
dores que integram a comis-
são especial.

Outra data definida é para
a realização da audiência pú-
blica que vai reunir o colegia-
do e um grupo de pessoas são
ligadas à revisão do patrimô-
nio, ao movimento negro e
que têm como demanda dar
visibilidade para alguns pon-
tos da cidade que se referem
à história afro-brasileira e
afro-curitibana. O debate será
dia 22 de outubro, às 14 ho-
ras, com transmissão ao vivo
pelas redes sociais da CMC. O
requerimento que confirma o
agendamento da atividade
ainda será protocolado.

PROJETOS DE LEI
A Comissão Especial da

Visibilidade Negra vem deba-
tendo, desde o dia 23 de se-
tembro, ideias que podem se
tornar projetos de lei, com
foco na temática do colegia-
do. Ficou decidido que as as-
sessorias jurídicas dos sete
vereadores que integram a

comissão vão montar um gru-
po de trabalho para debater a
proposta das esculturas e do
grafite - esta última sugestão,
feita pelo vereador João da 5
Irmãos (PSL), para homenage-
ar a população negra.

PRAZO PRORROGADO
No dia 29 de setembro, o

plenário da CMC aprovou o
requerimento que pediu a
prorrogação do prazo de fun-
cionamento do colegiado, por
60 dias contados a partir do
dia 3 de outubro. Aprovado
em agosto de 2021, ele foi
proposto pela vereadora Ma-
ria Leticia (PV) e chama-se
originalmente Comissão Espe-
cial para Tratar de Visibilida-
de da Presença Negra na Ci-
dade de Curitiba e da Contex-
tualização Histórica de Monu-
mentos, Edifícios e Logradou-
ros Públicos Visando ao Direi-
to da Sociedade ao Conheci-
mento de Sua Formação His-
tórica, Intelectual e Cultural.

Em síntese, até dezembro,
os membros do colegiado re-
visarão as denominações de
monumentos e edificações
públicas, para ampliar a pre-
sença do povo no contexto
histórico e turístico da cida-
de - acompanhe o trabalho do
grupo por aqui. Além de Ca-
rol Dartora e João da 5 Irmãos,
integram a Comissão Especi-
al de Visibilidade Negra Heri-
velto Oliveira (Cidadania),
Jornalista Marcio Barros
(PSD), Maria Leticia, Oscali-
no do Povo (PP) e Osias Mo-
raes (Republicanos).
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A reunião da comissão especial foi realizada na última semana
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Curitiba

Galeria Júlio Moreira, no São Francisco,
ganha iluminação cênica em tecnologia LED
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esde terça-feira (5), a
Galeria Júlio Moreira,
que abriga espaços

culturais e serve como passa-
gem subterrânea para quem
vai do Largo da Ordem à Pra-
ça Tiradentes, no São Francis-
co, está mais clara e charmo-
sa, com iluminação cênica em
tecnologia LED. A Prefeitura
instalou 16 projetores de piso
com 20W de potência e tem-
peratura de cor 3000K (que
ilumina em tom branco), para
valorizar a arquitetura e ga-
rantir conforto e segurança
das pessoas que circulam pelo
local. Até então o espaço con-
tava apenas com iluminação
no teto, com antigo sistema
já ineficiente e que frequen-
temente era alvo de vandalis-
mo. A nova iluminação em
tecnologia LED valoriza mais
o espaço onde estão localiza-
dos o Teatro Universitário de
Curitiba (TUC), o Clube de
Xadrez Erbo Stenzel e a Gale-
ria de Arte Urbana, além de

A iluminação cênica também integra as ações do Rosto da Cidade, projeto de revitalização da área central

resultar em menor consumo
de energia elétrica. Outro impor-
tante benefício é o fato de as
luminárias instaladas no piso di-
ficultarem a depredação.

"O projeto de iluminação
faz parte do programa Ilumi-
nação Cênica e de Destaque

de Monumentos e Prédios His-
tóricos, do Departamento de
Iluminação da Secretaria Mu-
nicipal de Obras Públicas, que
tem sido instalado para recu-
perar e valorizar importantes
espaços da cidade", diz o se-
cretário municipal de obras

ciente de clarear o ambiente
e valorizar os murais do local.
Os projetores de piso foram
instalados a cerca de 2 metros
das laterais do corredor, no
eixo entre os pilares, para ilu-
minar os arcos do forro e des-
tacar os painéis da galeria.

"Como são brancos, pilares
e forro têm grande capacida-
de de reflexão da luz. Os pro-
jetores de piso marcam ilumi-
nam o forro e rebatem a luz
difusa, garantindo conforto
visual e mais segurança para
as pessoas que circulam pelo
local", diz Mallheiros.

O investimento na requa-
lificação da galeria por meio
da nova iluminação foi de R$
25 mil. Outros espaços da re-
gional Matriz já receberam ilu-
minação cênica em LED
como as igrejas da Ordem, do
Rosário e Presbiteriana, Casa
Romário Martins, Casa Hof-
mann, as esculturas Homem
Nu e Mulher Nua da Praça 19
de Dezembro, entre outros.

públicas, Rodrigo Rodrigues.
Tony Malheiros, diretor de

Iluminação da Secretaria Mu-
nicipal de Obras Públicas, ex-
plica que antes da elaboração
do projeto luminotécnico fo-
ram feitos estudos da galeria
para garantir a forma mais efi-
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Ana Paula Karpinski
Osório, parabéns por
mais um ano de vida!
Que não te falte força

nem coragem para
fazer com que ele não

seja somente mais
um, e sim o ano da
sua vida, que seja

memorável,
gratificante e feliz.
Que por mais longa

que seja a busca pelas
suas realizações,

que elas não deixem
de acontecer!

Ana Paula
Karpinski Osório

Fabiola Paranhos

Nessa segun-
da-feira (11) a pri-
meira-dama de
Cascavel, Fabiola
Paranhos, esposa
do meu grande
amigo e prefeito
Leonaldo Para-
nhos, comemora
o aniversário
dela em Dubai - Emirados Árabes Unidos. Desejo que
seja uma viagem incrível e que todos seus sonhos se
realizem, pois pessoas especiais como você merecem
sempre o melhor!

Osmar Nunes CardosoJoão Afonso
Germano Filho

Carlise Kwiatkowski Vitória Ferreira

Gostaria de parabenizar
minha querida amiga Carlise
Kwiatkowski, presidente da

Provopar Estadual, que celebra
idade nova nessa segunda-feira
(11). Desejo a você e sua família
muitas alegrias e que essa data
se repita por muitos e muitos
anos, pois você é especial e
faz um trabalho admirável!

Cumprimentos do jornal
para Osmar Nunes Cardoso,

ex-vereador de Pinhais,
aniversariante desse sábado

(09). Desejo que esta data seja
especial e repleta de alegria!

Vitória Ferreira, desejo para
você toda a felicidade do

mundo, que Deus te ilumine
sempre, guie seus passos e

dê muita força para que você
possa lutar pelos seus objetivos

hoje e sempre! Feliz
Aniversário nesse sábado (09).

Congratulações ao meu primo
João Afonso Germano Filho
que comemora mais um ano
de vida nesse domingo (10).

Desejo a você muitas
realizações e saúde!


